

# DIARIO DE PALMA.

MIERCOLES 16 DE NOVIEMBRE.

PRECIOS DE SUSCRIPCION.

PALMA ..... 10 rs.  
 MAHON é IBIZA, franco.. 12 id.  
 Cada número suelto..... 1 sueldo.

Sale el sol á 7 h. 1 ms. . . . . y se pone á 4 h. 59 ms.  
 Sale la luna á 5 h. 35 ms. de la tarde. . . y se pone á 7 h. 30 ms. de la mañana.  
 Un reloj arreglado al tiempo medio debe señalar á medio dia  
 11 h. 45 ms.

PUNTOS DE SUSCRIPCION.

PALMA.... Librería de D. F. Guasp.  
 MAHON.... D. Matias Mascaró.  
 IBIZA..... D. Joaquín Cirer y Miramont.

## Seccion política.

El *Journal des Débats* publica un resumen histórico topográfico de las últimas guerras de Turquía con Rusia en 1810 y 1829. Como este trabajo es interesantísimo, y puede servir de guía, si llegan á estallar las hostilidades, hemos creído conveniente traducirlo. En las circunstancias actuales, la lectura de esta reseña es sumamente agradable.

### Teatro de la guerra.—El Danubio. Las fortalezas.

Tienen desde hace cerca de un siglo los países ribereños del Danubio, el triste privilegio de ser el teatro de la guerra en todos los conflictos entre Rusia y Turquía. Moldavia y Valaquia se encuentran actualmente ocupadas por los rusos, y Besarabia está amenazada de una invasion.

Como la guerra puede estallar de un instante á otro, interesa conocer los parages mas principales y los hechos mas culminantes de las últimas guerras, á fin de apreciar las eventualidades de la que amenaza y que, si llega á encenderse, será sostenida por una y otra parte con encarnizamiento.

Comenzaremos describiendo el curso y el valle del Danubio, porque aquí es donde se darán los primeros combates. Esta línea tiene grande importancia para ambos contendientes, á causa de las numerosas fortificaciones que se encuentran en ella, y de la facilidad de hacer los trasportes por agua. El Danubio es, según sabe todo el mundo, el mayor río de Europa: tiene su origen en las montañas de Wurtemberg, y atraviesa á Baviera, Austria y Hungría. Al llegar á Belgrado separa á Servia de los Estados austríacos, y después, al contar desde Orschova, corre por tierra de Turquía, dividiendo á Bulgaria de Valaquia.

Desde Orschova al Mar Negro siene el Danubio tiene una estension de 200 leguas. En la márgen derecha, es decir, en Turquía, se levantan diez y ocho plazas fuertes ó puntos fortificados que defienden los pasos del río, á saber: Orschova, Berza-Palanka, Forentino, Widdin, Arzul, Lom, Zibru-Palanka, Orcava, Nikópoli, Sistova, Rutschuk, Turtukai, Silistria, Rassova, Hirschova, Matschinn, Isatehi y Tulteha. Nos limitamos aquí á esta simple nomenclatura, reservándonos, si la ocasion se presenta, de dar pormenores acerca de cada una de estas plazas, del papel que han representado en las guerras, y de los sitios puestos por los rusos que han sostenido. Por ahora nos limitaremos á decir que

las plazas mas importantes son Widdin, Rutschuk, Silistria, Matschinn, Isatehi y Tulteha, no porque sean grandes fortalezas, sino porque resguardan las bocas del Danubio.

Antes del tratado de 1829 poseian los turcos en el bajo Danubio y en la márgen izquierda, á Ismail en Besarabia y Brahilof en Moldavia, plazas ambas que han detenido á los rusos en las guerras precedentes, y cuya conquista les ha costado mucha sangre. Eran dueños asimismo en la orilla izquierda en la pequeña plaza de Giurgevo en Valaquia, que servia de cabeza de puente á la fortaleza de Rutschuk. Hoy que no tiene ningun apoyo en la márgen izquierda, debe consistir su táctica en mantenerse á la expectativa, observando cuidadosamente los movimientos del enemigo, á fin de poder disputarle el paso del río. Cuando en las campañas procedentes han atravesado los rusos el Danubio, no han tenido que vencer grandes obstáculos, porque los turcos no disponian de fuerzas suficientes. Tal vez pudiera no suceder lo mismo en lo venidero, porque Omer Bajá tiene sobrados elementos para oponerse á una operacion, que es la mas difícil y peligrosa de cuantas pueden hacerse en campaña.

Se hace por este gran río inmenso y activo comercio de transporte, y pone en contacto á Viena y todo el resto de Alemania con el mar Negro. En tiempo de guerra los rusos hacen entrar en el Danubio flotillas compuestas de lanchas cañoneras, y de buques contruidos expresos en el arsenal de Sebastopol, y que llévan piezas de grueso calibre. Los turcos tienen tambien flotillas de barcas grandes armadas, que estacionan en los puertos del río bajo el cañon de las fortalezas para abastecerlas, llevarlas refuerzos, y ayudar á su defensa en caso de sitio.

El curso del río entre Valaquia y Bulgaria se divide naturalmente en tres regiones: el Danubio superior, desde Orschova á Widdin; el Danubio céntrico, desde Widdin á Rutschuk y Silistria; el bajo Danubio, desde Silistria al mar. Antes de llegar á Orschova entra el río en una garganta estrecha, cuyas márgenes son escabrosas. La rapidez de la corriente es de legua y media por hora. Los barcos no pueden salir sino á remolque, y los de vapor lo consiguen con mucha dificultad. En la superficie del agua se ven enormes rocas, y por todas partes se tropieza con remolinos y escollos. El camino que pone en comunicacion por una parte á Servia con Bulgaria y por otra á Hungría con Valaquia, está abierto en las dos márgenes sobre ro-

cas. El de la orilla búlgara fué construido en forma de escalera por el emperador Trajano, como lo atestigua una inscripcion que subsiste todavía en una peña. Pasado este desfiladero, el río se ensancha y camina con mas mansedumbre. Aquí forma una isla donde se levanta la fortaleza de Orschova, y que consiste en un rectángulo flanqueado por cuatro baluartes á la Vauban contruidos en el siglo décimo séptimo por el general Tosca, veneciano, al servicio de Turquía. Debe tenerse presente que hay dos poblaciones del mismo nombre, situada la una enfrente de la otra. Alt-Orschova, ciudad austríaca situada en la frontera del Banado, y Orschova Nona, que es la ciudad turca. Cinco leguas mas abajo, enfrente de Tehernetz, pueblo válico, se ven las ruinas del gran puente de Trajano, cuyos pilares y cinco arcos que todavía existen revelan el atrevimiento y solidez de la obra. Las medidas tomadas en el espacio que existe entre los malecones de ambas orillas dan un cuarto de legua de anchura, sea 1,030 metros de que habla el historiador y senador Dion Casio, que escribió bajo el reinado de Alejandro Severo en el siglo tercero.

Siguiendo el descenso del río, se encuentran unas especies de cataratas que dificultan la navegacion á la subida, aunque sin imposibilitarla. La primera fortaleza con que se tropieza es Widdin, cuya poblacion consta de 20,000 almas. Tiene la figura de un semi-círculo, formando el Danubio el diámetro. Es un pentágono irregular y prolongado, flanqueado por cubos y contraflanqueado por cinco baluartes de bastante buena construccion. Esta plaza no ha sido jamas tomada por los rusos, aunque es verdad que nunca se han presentado en fuerza considerable por la parte del alto Danubio.

Nikópoli, ciudad mercantil, fué completamente destruida en 1811 por los rusos. Tenia entonces 20,000 almas. Algo se ha repuesto después y en el día tiene de 2000 á 2500 vecinos. Los turcos eran dueños en otro tiempo en la orilla válica de la aldea de Turna con una cabeza de puente, y como es un paso importante para ellos, Omer Bajá ha dispuesto construir algunas obras. Delante de Nikópoli y cuando los turcos no eran todavía dueños de Constantinopla, fué donde Bayaceto I, llamado el Rayo ganó en 1396 una gran victoria contra el ejército cristiano mandado por Sigismundo, rey de Hungría y hermano del emperador de Austria. Este Bayaceto fué vencido seis años después por el terrible Tarmelan en Anglora, Asia Menor. El cruel sultan cayó prisionero y habiendo sido encerrado en una jaula, se mató dándose de cabezadas contra las barras de hierro.

La orilla derecha del Danubio es en general mas elevada que la otra, lo cual constituye una ventaja de posicion para los turcos; pero hay intervalos en que el río ensancha, y su corriente está mas lejana de las alturas. Entónces no está ya defendido el paso por la configuracion del terreno; pero en todos esos intervalos se elevan fortalezas, la mayor parte de construccion muy mediana, pero suficientes al ménos, para oponer por el pronto resistencia, y servir de punto de apoyo ó de centro á un cuerpo de tropas destinado á embarazar el paso ó á maniobrar contra la retaguardia del enemigo, si se ha ejecutado el paso por fuerzas superiores. Si continuamos bajando el Danubio, encontramos en un punto de esa naturaleza la ciudad de Sistora, de una poblacion de 10,000 habitantes y con una muralla flanqueada de torres. Esa ciudad, cuya poblacion era doble en otro tiempo, fué tambien destruida casi enteramente por los rusos en 1811. Mas abajo Rutschuk, ciudad de 30,000 almas, habia sido destruida igualmente en la misma época, pero la ciudad ha sido reedificada, y las fortificaciones fueron reconstruidas con esmero por un sistema mas moderno, y aumentadas con muchas obras avanzadas que faltaban. Es una de las plazas mas fuertes de la línea del Danubio; verdad es que perdió á Guirgew que la protegía sobre la orilla izquierda; pero ha conservado un isla en donde se han hecho fortificaciones nuevas.

Turtukai ó Turtrakan, que tiene enfrente en la orilla opuesta á la aldea válica de Oltenitza, es un punto de paso de que se han apoderado muchas veces los rusos, y ante el cual tienen acantonadas en la actualidad numerosas tropas. Aquella ciudad de 5,000 almas está cerrada por una muralla (palanka) como todas las pequeñas poblaciones de Turquía, ninguna de las cuales está desprovista de murallas y torres. Turtukai tiene una gran importancia militar, porque el terreno no presenta allí obstáculos para establecer puentes de barcas, y aquella ciudad es cabeza de un camino que conduce al interior de la Bulgaria hácia Chumla por Rasgrad. Se asegura que Omer Bajá ha hecho últimamente fortificar á Turtukai por ingenieros europeos, que son hoy bastante numerosos en el ejército turco.

Silistria es una de las mejores plazas fuertes del Danubio. A pesar de las imperfecciones ya hoy corregidas, costó mucho á los rusos apoderarse de ella en 1829. El genera-

Diebitsch, no obstante de haberse hecho dueño de Varna, no se atrevió á emprender su marcha sobre Andrinópolis antes de haber tomado á Silistria, circunstancia que demuestra bien la utilidad de las plazas fuertes de la línea del Danubio para los turcos, los cuales han tenido siempre en jaque á los rusos por espacio de doce á catorce meses.

Debemos decir aquí de paso que las fortalezas nunca han impedido á un ejército atravesar un río. Siempre se ha pasado el Rhin cuando ha sido necesario, á pesar de una línea de plazas mucho mas fuertes que las del Danubio. Los rusos, en cada una de sus guerras sobre este último río, han podido pasarlo fácilmente. Verdad es que los turcos nunca se han presentado con fuerzas suficientes para oponerse; pero aun cuando lo hiciesen, el enemigo puede hallar medio de sorprender el paso y flanquear las fortalezas. Pero en un pueblo guerrero como los turcos, cuyos habitantes todos acuden á las armas, no puede penetrarse en el interior del país, teniendo á la espalda plazas fuertes y en frente un ejército: eso fue lo que obligó á los rusos en 1828 á sitiar tres plazas antes de continuar mas lejos sus operaciones.

Pero volvamos al bajo Danubio: su anchura aumenta, su rapidez disminuye; pero conserva todavía una celeridad de una legua por hora. Algunas leguas de Silistria, el río, que hasta allí ha corrido de Oeste á Este, hace un gran recodo y se dirige hácia el Norte hasta la altura de Galatz, en donde vuelve á tomar la dirección del Este para desembocar en el mar Negro. La comarca que se encuentra entonces enclavada entre el Danubio y el mar, y cuya anchura es de doce á veinte leguas, la llaman los turcos Tartaria Dobrutschka, y depende del bajalato de Silistria. Partiendo de esta plaza, encontramos primeramente la aldea de Rassoava, donde es impracticable cualquier tentativa de paso, á causa de los pantanos de la orilla izquierda, alimentados por las aguas del Bertscha. Aquí es donde el Danubio se acerca mas al mar. No hay arriba de doce leguas desde Rassoava al puerto de Kustendje, plaza fuerte. Este istmo estuvo cerrado en otro tiempo á las incursiones de los darios por el *Vallun Trajani*, baluarte construido por este emperador y precedido de un foso muy profundo que aun no está completamente terraplenado.

Parece hoy demostrado, que el Danubio, ántes de correr hácia el Norte entre Rassoava y Galatz, se dirige en otro tiempo de Oeste á Este, para ir á desembocar en la rada de Kustendje, y que las arenas aglomeradas le obligaron á cambiar de dirección.

Mas allá encontramos la pequeña fortaleza de Hirsova, bajo el cañon de la cual hay en tiempo de paz un puente de barcas. Desde este punto hasta las bocas del Danubio, y mas allá todavía, se descubre una vasta llanura baja y pantanosa, sembrada de lagos, el mayor de los cuales es el Rassein (antiguo Halmyris). El país parece confundirse en el horizonte con las grandes llanuras de la Besarabia, al Norte del Danubio, cortadas tambien por pantanos. Algunos caminos mal conservados sirven de comunicacion entre las al-

deas y caseríos. Por lo demas, la comarca es fértil: produce abundantes cosechas y alimenta numerosos rebaños de búfalos, empleados en las labores y trasportes.

Los fuertes de Matschinn de Isatchi y Tultcha próximos á las bocas del Danubio, son mas bien puntos de observacion que verdaderas plazas fuertes. Sirven para vigilar la orilla opuesta, para proteger las flotillas turcas, y para hacer fuego en casa necesario á las embarcaciones rusas. La defensa de esta parte del Danubio se hallaba en otro tiempo asegurada por dos grandes fortalezas de la orilla izquierda Ismail y Brahilof. En frente de Matschinn se eleva en Valaquia la plaza de Brahilof que fué arrancada á los turcos por el tratado de Andrinópolis en 1829 y frente á Tultcha la de Ismail que sufrió la misma suerte. En todas las guerras precedentes estas dos plazas habrían mucho tiempo contenido las invasiones y sostenido sitios que se han hecho memorables por la tenacidad de la defensa y por las pérdidas sangrientas de los rusos. Suvarof en 1790 perdió 15,000 hombres en el asalto de Ismail y allí fué pasada á cuchillo una poblacion de 35,000 personas de ambos sexos. Por la noche sobre aquellos montones de cadáveres, dirigia á Catalina II este madrigal en forma de parte: «Soberana mia, Ismail se halla á vuestros piés.»

Suvarof era á un mismo tiempo un valiente soldado y un astuto cortesano.

Mas abajo de Tultcha el Danubio forma una delta como todos los grandes rios en su embocadura, y se precipita en el mar Negro por tres principales bocas, la de Kilia, la de Suline (Sunne Boghatzi) y la de San Jorge (Edrihs Boghatzi). El brazo de Suline es el único navegable en todo tiempo por los buques mayores. Pertenece á la Rusia, lo cual da á esta potencia la llave del comercio y de la navegacion de la mas grande via fluvial de Europa.

Terminemos con una consideracion que es aplicable á las circunstancias actuales; muchas personas parecen esperar á cada momento la noticia del paso del Danubio por los rusos, y aun por los turcos, según los mas impacientes. Ahora bien, toda la comarca del Danubio se halla impracticable durante el invierno. Esto mismo sucederá durante el otoño de este año si la estacion se hace lluviosa por allí como por el centro de Europa.

El terreno es un suelo de aluvion muy movedizo que se abre profundamente con las lluvias. Los caminos y los senderos, que están descuidados, presentan un barro líquido y profundos baches. Entonces cesa enteramente el transporte de mercancías por tierra, que en la buena estacion es muy activo entre Varna y Rutschuk; entonces un ejército no puede maniobrar á causa de los trenes enormes de artillería y carros que lleva consigo. Los únicos que entonces pueden sostener la campaña son los cuerpos francos de caballería, turcos y cosacos. En las precedentes campañas los rusos se retiraban á sus acantonamientos de Valaquia suspendiendo muchas veces los sitios y limitándose á dejar descubridores cosacos y guarniciones en la cabeza del puente ó en las plazas de que se habian apoderado.

El Danubio, ántes de dividirse para formar su delta, presenta una anchura de dos ó tres kilómetros, cortada por islotes. Añadamos tambien que hiela casi todos los años. La Valaquia y la Bulgaria, aunque situadas bajo la latitud de la Provenza y la Toscana, tiene inviernos en extremo rigurosos, por no hallarse protegidas contra el viento glacial del Nordeste que les llega de los vastos terrenos de la Rusia y de las llanuras de la alta Asia. El Danubio se hiela cada cinco inviernos, de seis: el hielo dura desde el mes de diciembre hasta el mes de marzo; y cuando el deshielo, el país está mas impracticable que nunca. Si, pues la guerra ha de estar necesariamente, no hay que esperar que las hostilidades puedan principiar ántes de la primavera del año próximo.

## Correo de hoy

15 DE NOVIEMBRE.

El vapor correo *El Mallorquin* ha fondeado en este puerto, sin la menor novedad, á las siete y tres cuartos de la mañana, conduciendo á bordo la correspondencia pública y 22 pasajeros.

Los periódicos de Madrid que hemos recibido alcanzan al 11 del actual, de los que tomamos las siguientes

### Disposiciones oficiales.

La *Gaceta* del 7 no contiene real disposicion alguna.

La *Gaceta* del 8 contiene un despacho telegráfico del Cónsul general de España en Argel, por el cual se dispone que los trasportes de granos y harinas de arroz, patatas ó legumbres secas entre la Argelia y Francia podrán efectuarse en buques extranjeros hasta el 31 de diciembre próximo.

Tambien publica un estado circunstanciado de los créditos reconocidos y liquidados por la suprimida comision central de indemnizacion por daños causados en la última guerra civil. Estos créditos reconocidos últimamente ascienden á la cantidad de 895.375—26.

La *Gaceta* del 9 contiene un real decreto mandando que vuelva á encargarse del ministerio de marina el Sr. marques de Molins.

Por otros reales decretos, se jubila á D. Juan Antonio Mujica, tesorero general de ejército y hacienda de la Habana; y nombrando para este cargo á D. Mariano Adriaesens, contador de la administracion general de rentas marítimas de la misma capital. Y por otro de igual fecha, 28 de octubre próximo pasado, se nombra para este cargo de administrador general de rentas marítimas de la Habana á D. José María Clairac, tesorero que es de la misma dependencia.

Por otro, en ufi, de 8 del actual, se dispone que todo el personal y material del ejército será revistado anualmente para dar cuenta al ministerio de la guerra del estado en que se encuentra.

La *Gaceta* del 10 contiene un real decreto mandando proceder á segundas elecciones para diputado en un distrito de Sevilla, por renuncia del director general de correos Sr. Cabestany; y una real orden autorizando la constitucion de una sociedad barcelonesa, titulada «Compañía Barcelonesa de seguros marítimos.»

## NOTICIAS ESTRANJERAS

### ITALIA.

El cardenal Brunelli llegó á Roma el 28 de octubre último, procedente de España.

### INGLATERRA.

El embajador de Persia en Londres ha sido llamado repentinamente por su real amo, el shah; el día 1º dejó de ocupar su residencia diplomática en Cumberland Place, y debia partir el 6 para Constantinopla y Persia.

Se anuncia de nuevo la salida de la escuadra de Spithead para vigilar los movimientos de la escuadra rusa que cruza delante de Copenhague.

### ALEMANIA.

Cada día se confirma mas y mas la resolucion de la Prusia de no mezclarse directamente en los asuntos de Oriente. El deseo manifestado por el Austria de que ambos gabinetes hagan á la dieta germánica una comunicacion comun relativa á la cuestion de Oriente, no será probablemente tomado en consideracion. Parece cierto que el gobierno prusiano no quiere de ningun modo salir de su posicion actual que le deja una entera libertad de accion.

El conde de Chambord se dispone para pasar el invierno en Venecia.

### FRANCIA.

Paris 7 de noviembre.

El nuevo embajador francés en Constantinopla, general Baraguay-d'Hilliers, que se embarcó el 6 en Marsella para su destino en el *Prometeo*, va acompañado del teniente coronel Dieu, de estado mayor; de los capitanes Foy y Mellin, pertenecientes al mismo cuerpo; del gefe de escuadron de artillería de Deurmann, y del gefe de batallon de ingenieros Jorgeon, que forman parte de la embajada. Se asegura que las instrucciones del general Baraguay-d'Hilliers son de evitar todo motivo que pueda proporcionar al Austria un pretexto para salir de la neutralidad en la que no muy sólidamente se ha encerrado. Ademas se le deja al nuevo embajador la libertad de accion, con tal de que continúe siendo comun con la Inglaterra. Dicese tambien que M. de La Cour y los ministros de Inglaterra, Austria y Prusia, van igualmente á ser reemplazados en Constantinopla, pero el nombre de sir Eduardo Lyons que se cita para el reemplazo de lord Stratford de Redcliffe, ha hecho nacer algunas dudas, pues se dice que sir Eduardo Lyons se mostró muy hostil á la Francia, cuando desempeñaba la embajada de Grecia.

Escriben de la Habana que el capitán general Cañedo despues de haber consultado á la real junta de fomento, ha autorizado á M. Saunuel, A. Kennedy, D. Francisco Noy y D. Felipe Neines, para formar una compañía con el objeto de establecer un telégrafo submarino entre la isla de Cuba y los Estados-Unidos. La compañía durará trece años y medio. La línea saldrá de Punto Icanas cerca de Cárdenas é irá has-

ta Cruzare Padre, desde cuyo punto pasará á Double-Headed, Shot Key. Desde este último punto se prolongará hasta Ors-Matacumly y hasta tierra firme de la Florida. La distancia total es de 122 millas y será dividida en cuatro secciones. El cable tendrá de largo cerca de 56 millas.

Las noticias de Méjico son del 8 de octubre. El *New York Herald* anuncia que el presidente Santa Ana desde Tucubaya ha dado un decreto restableciendo los Jesuitas en la república. El gobierno les devolverá sus antiguas casas, iglesias y propiedades á escepcion del colegio de San Ildefonso y sus dependencias y los bienes que se han destinado al servicio militar.

Este decreto ha producido una gran sensacion en Méjico.

### ORIENTE.

El hospodar, príncipe Demetrio Stirbey, ha cesado en sus funciones, y se ha retirado á Transilvania. Todos los miembros de los tribunales civiles han sido internados en el país, y de ahora en adelante solo funcionarán los tribunales militares.

Los periódicos de Viena del 2 al 4 de octubre, las correspondencias del Danubio y los periódicos de Transilvania, que confirman el paso del río por los turcos en Widdin, anuncian que tambien lo han pasado por Giurgevo, y hablan de algunos choques bastante vivos.

El número de tropas que pasaron el Danubio el 28 de octubre por Widdin, con objeto de establecerse en Kalafat, á una legua de la ribera izquierda, sube á 12,000 hombres. El 30, otro cuerpo de tropas procedentes de Sofia, que está á veinte leguas de distancia al sudeste de Widdin, pasó tambien á la ribera izquierda, de manera que los turcos han reunido más de 20,000 hombres en Kalafat. Sus movimientos son observados por un regimiento de cosacos destinado á dar aviso en caso de necesidad. Hay cada día choques entre las avanzadas de estos cosacos y las de la caballería turca.

Tal era la actitud de ambos ejércitos el día del paso del río. Se añade que los turcos se adelantaron en seguida hácia Boleschti y Radovan, camino de Craiowa, y que el general ruso Fisbach marchaba á su encuentro. En Widdin los turcos tienen diez y seis buques mayores de vela bien artillados para el transporte de tropas, artillería y municiones á la ribera opuesta.

Se habla tambien de haber pasado el Danubio los turcos por Nikópoli, enfrente de Turna. En este punto se encontraba Omer Pachá en persona y sin duda con fuerzas considerables. Añádese además de que los turcos hacen demostraciones de pasar el río por la parte de Silistria. Parece que el general Gortschakoff no dispone de suficientes fuerzas para contener el ejército otomano, pero el cuerpo de ejército del general Luders, que permanecía en Besarabia y en Moldavia, avanzaba hácia Bucharest para rennirse con el general en gefe.

Las conjeturas que pueden deducirse de estas noticias dan á creer que el plan del general otomano es de ocupar la pequeña Valaquia. Con

este objeto se adelanta un cuerpo de ejército desde Widdin á Craiowa, al mismo tiempo que Omer Pachá partiendo de Nikópoli y marchando por una ú otra de las riberas del Alouta amenazaria el flanco izquierdo de las divisiones rusas que vendrian de Bucharest para disputar á los turcos la ocupacion de Craiowa. Debe suponerse que solo se habla por conjetura, pues que los movimientos de ambos ejércitos no están aun tan pronunciados para que se pueda juzgar de su plan de campaña.

Se lee en una correspondencia dirigida desde Constantinopla á el *Univers*:

Abdul-Medjid está de nuevo asaltado por el terror á la idea de una lucha seria y prolongada con su poderoso vecino, pues prefiere abiertamente las dulzuras del serrallo á la vida necesariamente mas dura y agitada del cuartel de Rami-Ichiftlik, donde la etiqueta otomana exige que los Sultanes se trasladen en tiempo de guerra, desde que, á ejemplo de sus antepasados, no se dirigen personalmente al cuartel general del ejército.

Abdul-Medjid aspira únicamente á la paz. Su carácter dulce se acomoda muy mal á las emociones de toda situacion violenta. Por otra parte las ambiciones y las rivalidades personales de los ministros turcos se agitan mas vivamente que nunca.

Desde que se supieron en Constantinopla los comentarios del conde de Nesselrode á las modificaciones pedidas por la Puerta, comentarios que han justificado tan plenamente la repugnancia de Reschid en firmar la nota, el crédito de este ha aumentado considerablemente.

### Parte telegráfico eléctrico.

Paris 7 de noviembre.

Los partes recibidos esta mañana en Paris confirman enteramente la noticia del paso del Danubio por el ejército turco por muchos puntos, comprendidos en Giurgevo y Widdin; la division que pasó el río entre Bustchik y Giurgevo bombardeó esta última plaza.

En Kalafat hubo una batalla; cada día tienen lugar choques mas ó menos importantes entre Kalafat y Craiowa.

Las tropas mandadas por Namiikin Pachá y el general Prim atacaron á dos mil caballeros rusos; despues de dos horas de combate los rusos se han retirado en la direccion de Stalina, camino de Bucharest.

Stirbey, príncipe de Servia, ha cesado en sus funciones y se ha retirado á Viena.

Paris 10.

El *Monitor* de esta mañana contiene la nota siguiente:

Por informes dignos de crédito se anuncia que en los días 2 y 3 de noviembre 12,000 turcos pasaron el Danubio entre Tourtoukaï, que está en la ribera derecha, y Oltenitza que está en la izquierda.

Atacados por el general Pauloff, al frente de 9,000 rusos, los turcos despues de un vivo fuego y una carga á la bayoneta quedaron dueños de la posicion de Oltenitza en donde se han fortificado. Oltenitza está situado al sud de Becharest, á quince leguas escasas de esta ciudad.

La accion duró tres horas. Se ignora la pérdida de los turcos y se sabe únicamente que los rusos la tuvieron de seiscientos hombres muertos ó heridos, entre los que se cuentan seis oficiales superiores y diez y ocho subalternos.

Cuatro mil turcos ocupan á Kalafat, dos mil se han establecido en una isla del Danubio, entre Routschouk y Giurgevo y doce mil han entrado en la pequeña Valaquia.

El *Diario de San Petersburgo* del 1º de noviembre publica un manifiesto imperial, en el cual se dice que habiendo la Rusia sido provocada, no le queda otro medio que recurrir á la fuerza de las armas para obligar á la Turquía á respetar los tratados.

### NOTICIAS NACIONALES.

MADRID 11 DE NOVIEMBRE.

Dice la *Epoca* que acaso el jueves 10 publicará la *Gaceta* los nombramientos de los nuevos senadores. No se puede fijar aun su número, pero sí que serán nombrados el patriarca de las Indias y algun prelado, los señores Domenech, marques de Molins, Pacheco, Pastor Diaz y García Hidalgo y varios progresistas.

Decididamente la escuadrilla española de instruccion no irá á Constantinopla, como se ha dicho, sino que recorrerá desde las costas de Portugal hasta las islas Azores con orden de recalar de vez en cuando en Lisboa y Cádiz.

El capitán general D. Ramon María Narvaez, duque de Valencia, tendrá el honor de presentar esta noche á las siete sus respetos á S. M. la Reina y á su augusto esposo.

= La entrevista que tuvo anoche el duque con S. M. la Reina Isabel, duró pocos minutos.

= Anoche y hoy el ilustre viajero ha sido visitado por un gran número de personas notables. Pasado mañana marchará á habitar su casa de Aranjuez.

Parece que por la Direccion general de infantería, se ha mandado que á semejanza de lo que se hace ya en algun cuerpo, los gefes y oficiales dejen mensualmente una cantidad que no debe pasar de ocho reales para formar un fondo con el que se ausilie con 10 rs. diarios á los oficiales que caigan enfermos.

El *Clamor Público* dice que sor Patrocinio, que hace algun tiempo salió de España, llegará hoy 9 á Toledo, y nuestras noticias personales son las mismas que las del *Clamor*: vino á San Sebastian y de San Sebastian pasa á Marsella.

Anoche (9) firmó S. M. la Reina el decreto nombrando Gobernador civil de Madrid al Sr. D. José Zaragoza.

En junta general y numerosa de electores del 6º distrito de Madrid, á la que concurrieron no pocos progresistas fué aclamado anoche por unanimidad candidato para la Diputacion á Cortes el señor conde de Vistahermosa.

Decididamente puede asegurarse que las Cortes serán abiertas por decreto. A lo que se dice, el ministerio hubiera deseado dar á este acto la mayor solemnidad, pero ha tenido que ceder á la consideracion de que el estado interesante de S. M. que la impide hasta tener besamanos en su palacio, no la permite presentarse solemnemente en público.

Desde que entró el Sr. Calderon de la Barca en el ministerio de Estado, la cuestion de los Santos Lugares en lo que á España toca, ha adelantado lo que era posible.

Los fondos cuantiosos que existian en poder del comisario general de la Obra pia de Jerusalem, han ingresado al cabo en la Caja de Depósitos.

Este mismo Comisario está dando ya las cuentas que por motivos que respetamos habia tardado en empezar á rendir.

Se ha designado el edificio en que ha de establecerse la casa matriz que ha de servir de colegio para los misioneros que han de marchar á Tierra Santa; y en la actualidad se está arreglando en la parte material dicho Colegio y formando el reglamento de estudios que han de necesitar los padres misioneros.

Y por último se han entablado las debidas negociaciones con Francia y Roma para poner en claro el derecho que asiste á la nacion española á ejercer el patronato en Tierra Santa.

En el ministerio de Gracia y Justicia se preparan actualmente para presentarlos á las Cortes varios proyectos de ley sobre arreglo de Tribunales, establecimiento inmediato de los correccionales y creacion de jueces instructores.

De Paris, con fecha del 5, escriben á la *Epoca* lo siguiente:

«S. M. la reina madre ha resuelto definitivamente su regreso á España. Saldrá de aquí el día 11, y estará en Madrid el 17. La noticia se ha comunicado por telégrafo á esa corte.

Ayer el emperador y la emperatriz de los franceses dieron un convite de despedida á la augusta señora y su familia. Asistieron á este banquete S. M. la reina madre, el duque de Riánsares, la condesa de Vista-Alegre y la marquesa de Castillejo, el marqués de Acapulco y el Sr. de Rubio. Tambien habian sido convidados, para hacer mas agradable esta reunion, la gran duquesa de Baden, el príncipe Napoleon, hijo de Gerónimo, la duquesa de Basano y todos los altos jefes del palacio imperial.

Mañana hay otro banquete en obsequio de la Reina Cristina en el palacio de la princesa Matilde, que vive en la casa de S. M., en la calle Courcel. La emperatriz, á quien cada día ama mas su esposo por sus nobles y elevados sentimientos, ha distinguido mucho á S. M. la reina madre. Está ya completamente restablecida, y parece hay alguna esperanza de que colmará los votos de Luis Napoleon.»

De hoy á mañana debe llegar á Madrid, procedente de Francia, el señor Hurtado de Mendoza, encargado de negocios y ministro plenipotenciario de la república de Venezuela en esta corte.

De las Hojas autógrafas tomamos los siguientes párrafos:

«Todos los grandes sueldos de los empleados en Filipinas han sufrido reduccion, si se exceptúan los de capitán general y asesor del mismo. Parece que el regente de la audiencia y el intendente militar y de Hacienda disfrutarán ahora 5,500 pesos, en lugar de 7,000 de que gozaban antes, y los magistrados 4,000 en vez de 4,500. El aumento de sueldo del capitán general y de su asesor se justifica con haber sido suprimidos los derechos que antes cobraban.»

El consejo superior de agricultura ha evacuado ya el informe acerca del cultivo de los arrozos. Hé aquí las medidas que propone deben adoptarse por el gobierno:

1ª La importacion del arroz en la Península é islas adyacentes queda libre de toda clase de derechos, sin distincion de bandera ni procedencia.

2ª Será igualmente libre el cultivo de la misma semilla, bajo las bases contenidas en los artículos siguientes.

3ª La mayoría absoluta de los vecinos de cada pueblo podrá tomar acuerdos para permitir ó prohibir el cultivo del arroz en su término, y tambien para limitar ó no el cultivo á determinados terrenos ó partidas, y exceptuar otras ó cierta zona alrededor de la poblacion.

4ª Mientras la mayoría absoluta de todos los vecinos de un pueblo no tomé acuerdo sobre este asunto, subsistirá el estado actual, es decir, prohibido, permitido ó limitado dentro de ciertos cotos, el cultivo del arroz, segun se halla en el día de la publicacion de este decreto.

5ª Cuando un pueblo por motivos fundados de higiene pública y no por miras interesadas de monopolio, quiera oponerse al cultivo del arroz en determinados terrenos pertenecientes al término de otra comunidad, por serle nocivo, podrá, previo acuerdo favorable de la mayoría relativa de los vecinos, formular su oposicion ante el consejo provincial, el cual, tomando los informes que estime, acordará lo que proceda.

De su acuerdo podrán reclamar respectivamente los interesados al ministro de Fomento, que procederá y resolverá gubernativamente, previos los informes que estime, y necesariamente el del consejo real.

6ª Todo pueblo en cuyo término no se cultive el arroz, podrá impedir el cultivo de dicha planta á una distancia de su poblacion igual á cuatro mil pies, mas un pie mas por cada vecino que cuente el pueblo: para proceder en este caso hasta el acuerdo del ayuntamiento, y los trámites serán los prescritos en el artículo 5º

Aparicion de Mr. Arban.

En estos últimos días ha circulado muy válida la voz de que el célebre aereonauta Mr. Arban, que desde su última ascension en la

Plaza de Toros de Barcelona se le creia muerto, habia aparecido como por encanto en la ciudad de Alicante.

De una carta que de este punto escriben á El Clamor, tomamos los siguientes curiosos pormenores, relativos á la esclavitud de Mr. Arban:

«La desgracia, que por lo regular persigue á todos los hombres valerosos, no ha perdonado al intrépido aereonauta Arban. Perdido hace mas de dos años el majestuoso mongolfier en el abrasado suelo africano, una horda de salvajes apresó y condujo al desgraciado Arban al mercado de un pueblo del interior, donde fué vendido como un objeto raro.

Adquirióle un viejo renegado, de mala catadura y duro corazon. Creyéndole hechicero por haberle visto descender de las nubes, le encerró en una lóbrega mazmorra, donde estuvo á pan y agua durante treinta y tres días. No contento con esto, mandó á sus capataces le dieran por la mañana temprano dos docenas de azotes por via de desayuno, y por la noche otras dos docenas con objeto de que fuese caliente á la cama.

Así pasó el pobre Arban cerca de dos semanas, y ya su desfallecido espíritu iba á sucumbir, cuando gracias á un capricho del renegado pudo respirar el aire de la libertad. Peor desgracia estaba destinado á sufrir todavía. Condenado en compañía de otros esclavos á labrar la tierra pasó días enteros recibiendo los abrasadores rayos del sol, y careciendo hasta de agua con que apagar su sed.

Cuando rendido de cansancio y cubierto de sudor el rostro se detenía un instante para tomar aliento y pedir al Todopoderoso le restituyera á su querida patria, el látigo del capataz que caía silbando sobre sus espaldas, le obligaba á comenzar de nuevo su penoso trabajo. Para que nada faltase á su desdicha, recibió orden de embarcarse en un buque negrero, el cual se dedicaba al corso.

La sangre inocente derramada en su presencia le hacia sufrir horribles padecimientos. Como no se relevaba la gente de abordó, no tenia un momento de descanso. En mar eran los castigos mucho mas fuertes que en tierra. Las disciplinas de alambre del contramaestre y el estrecho cepo, no estaban nunca ociosos. ¡Cuántas veces se le han impuesto ambos tormentos al infeliz Arban! La pluma se niega á escribir castigos tan bárbaros. Por fin, brilló el día de la libertad para Arban, y el esclavo pudo pisar el suelo patrio, donde fué recibido con mil muestras de júbilo.»

Palma

15 DE NOVIEMBRE ORDEN DE LA PLAZA.

Cefe de día para mañana el teniente coronel graduado D. José Baqueriza, segundo comandante del batallon de Asturias.

Parada, hospital y provisiones, el regimiento infantería de Isabel II.

El teniente coronel sargento mayor—Fabian Aznarez.

REMITIDO.

El día 13 de noviembre de 1853 quedará eternamente grabado en el corazon de los vecinos del barrio de la Paz de esta ciudad de Palma, por los innumerables beneficios que en tal día han recibido al abrirse la bomba de péndula tan deseada por estos, para extraer el agua de aquella fuente. Gratitud eterna al muy ilustre Ayuntamiento constitucional de Palma! Y gratitud eterna á los señores de la Comision de obras de su seno, que tanto se han interesado para que se llevara á efecto esta mejora!—Los vecinos de dicho barrio.

Boletin religioso.

Santo del día.

SANTA LUCIA DE NARNI, VIRGEN.

«Esta gloriosa sierva del Señor á los cuatro años de edad obtuvo del cielo el don de profecía y á los cinco la santísima Virgen le depositó en sus brazos el niño Jesus, á los siete se desposó con Cristo recibiendo un precioso anillo, y mas adelante siendo religiosa dominica le imprimió sus sacratísimas llagas. Llena de un santo entusiasmo anunció á sus hermanas su dichoso tránsito, acaecido en Ferrara el día 15 de este mes del año 1544 á los sesenta y ocho de su edad y cincuenta de religion.»

CULTOS.

MAÑANA MIÉRCOLES

En Santa Cruz

Continúan las cuarentahoras consagradas á Sta. Gertrúdis, espóniéndose S. D. M. á las seis y media de la mañana, á las diez se cantará la misa mayor con música, en la que predicará el Pro. D. Cayetano Ignacio Seguí, y á las cinco y media de la tarde se continuará la novena y despues se hará la reserva.

Boletin

COMERCIAL Y MARÍTIMO.



ADMINISTRACION PRINCIPAL DE CORREOS DE MALLORCA.

El miércoles 16 del corriente se despachará correo para Barcelona á la una de la tarde. Palma 15 de noviembre de 1853.—Ramon de Sarasua.

ADUANA DE PALMA.

Nota de los buques que han presentado sus registros en el día de la fecha.

Laud San José, su patron Pedro Juan Colomar, de Andraitx, con jabon.

Vapor Mallorquin, su capitán José Estade, de Barcelona, con varios géneros.

Laud San José, su patron Pedro Bosch, de Barcelona, con tejidos.

Laud San Nicolas, su patron Ramon Bauzá, de Barcelona, con id.

Palma 15 de noviembre de 1853.—El administrador—Perez.

CAPITANIA DEL PUERTO DE PALMA.

EMBARCACIONES FONDEADAS.

Día 15.

De Torreveja en 8 días laud Concepcion, de 27 ton., pat. Manuel García, con un pas. y patatas.

Día 14.

De Cette y Blanes en 5 días laud San José, de 47 ton., pat. Gabriel Oliver, en lastre.

De Argel en 4 días laud Ecce-Homo, de 24 toneladas, pat. Nicolás Compañy, con un pasajero y lastre.

EMBARCACIONES DESPACHADAS.

Día 14.

Para Barcelona vapor Barcelones, capitán Medinas, con 15 pas., géneros y balija.

Para Valencia laud Carmen, de 22 ton., patron Francisco Mateu, con 7 pas., almendron y efectos.

Para idem laud María, de 55 ton., pat. Cristóbal Alzamora, con 2 pas. y efectos.

PAQUETE DE VAPOR



EL MALLORQUIN,

SU CAPITAN D. JOSÉ ESTADE Y SABATER

Saldrá para Barcelona mañana 16 del corriente á la una de la tarde, con la correspondencia.

Admite carga y pasajeros.

Se despacha en la calle de la Portería de santo Domingo, número 1º, cuarto entresuelo.

Mercado de PALMA.

(12 DE NOVIEMBRE).

PRECIOS CORRIENTES de los artículos de consumo que á continuacion se espresan.

Table with columns: MEDIDA, PRECIO MENOR, PRECIO MAYOR. Rows include various goods like Candeal xexa, Trigo, Cebada, Habas, etc.

AVISOS

Jardin en venta.

Hay uno que está poblado de toda especie de árboles frutales, dos fuentes, y casa rústica y urbana con bastante comodidad, sito en el término de esta ciudad y á las inmediaciones del camino llamado de Portopi, al pie de la montaña de Bellver, y junto á Son Calerret, denominado ca se Tresorera: el que quiera comprarlo avístese con su dueño que vive en la calle del Sagell, núm. 1º de la mauzana 124.

Nodrizas.

Una de 50 años de edad, y la leche de dos meses, desea criatura para darle de mamar en su casa que la tiene en esta ciudad. Darán razon en esta imprenta.

Otra de edad de 21 años, cuya leche es de diez y ocho días, solicita igualmente criatura para criar en su casa, sita en Mancor. En esta imprenta darán razon.

Otra de 25 años, y la leche de treinta días, tambien desea hallar criatura para darle de mamar. Darán razon en esta imprenta.

EL LIMPIADOR

de pinturas al óleo, recientemente llegado á esta capital, sírvase avisarse con el encargado de esta librería.

IMPRENTA DE D. FELIPE GUASP EDITOR RESPONSABLE.